



## Religión y Ciencia

☆ MINOIS, George: *L'Eglise et la Science. Histoire d'un malentendu. I, De saint Augustin à Galilée. II, De Galilée à Jean-Paul II*. París, 1990, Fayard, 848 pp. y 526 pp.

Esta extensa obra trata de seguir la historia de las relaciones entre la Iglesia católica y las ciencias desde la época de los Santos Padres hasta nuestros días. El autor, historiador de temas sociales y religiosos, aborda esta ambiciosa empresa con un caudal de referencias, aunque se apoya preferentemente en fuentes francesas. Ésta es una de las limitaciones de esta obra, por otra parte muy meritoria. Todos los problemas ya conocidos de conflictos entre la Iglesia y las ciencias como las primeras actitudes de los Santos Padres, la condena de Galileo, la oposición al evolucionismo, etc., se hallan recogidos. En mi opinión el primer volumen (primeros siglos del cristianismo y Edad Media) está más logrado. Respecto a los Santos Padres critica el autor su mayor simpatía por Platón que por Aristóteles como algo negativo desde el punto de vista de su relación con las ciencias. Más que discutible, cuando fueron precisamente las ideas neoplatónicas las que en el renacimiento estaban a la base de la naciente ciencia mo-

derna. De la Edad Media el autor destaca, en contra de la opinión generalizada, la apertura de muchos autores eclesiásticos medievales a los problemas científicos. Destaca cómo las ideas de Aristóteles pasan de ser sospechosas de herejía a convertirse en la doctrina oficial de la Iglesia con los problemas que esto trajo en su relación con la ciencia moderna. Uno de estos problemas fue el de la transubstanciación y el atomismo. El segundo tomó resulta menos convincente. Se nota que el autor no es un historiador de la ciencia. A veces se desvía a temas filosóficos más que científicos, como la no aceptación del cartesianismo y la crítica bíblica. La limitación casi exclusiva en esta parte a la situación de la Iglesia en Francia no permite una visión más general. Su poca simpatía por los jesuitas, por otro lado, le hace minimizar su papel en el desarrollo de la física matemática, reconocida hoy por historiadores de la ciencia como Heilbron, Thuillier y Wallace. Su postura ante la labor de los astrónomos jesuitas en China es realmente sorprendente, muy al contrario de la expresada por Needham, el gran historiador de la ciencia en China, al que ni siquiera cita.

Hay, en general, dos graves limitaciones en esta obra. La pri-

mera es el haber decidido de antemano que la relación entre la Iglesia y las ciencias es la de un gran malentendido y querer enfocar toda la historia desde este punto de vista. Aunque insiste en que esto es una conclusión y no un presupuesto previo, es difícil estar de acuerdo. A lo largo de la historia ha habido naturalmente malentendidos, y muchos, pero la relación general es mucho más compleja, como lo hace ver Brooke (*Science and Religion*, Cambridge Univ. Press, 1991) para el problema general de la ciencia y la religión. La segunda es una falta de sentido crítico para enjuiciar la historia de la ciencia, que en sus aspectos más modernos apenas domina. La historia de la ciencia se ha convertido hoy en disciplina especializada que ha ido desmontando mucha de la hagiografía que en ella se había ido acumulando. Su admiración por la ciencia tiene mucho de una actitud más propia del cientismo del siglo pasado, que los mismos científicos hoy ya no comparten. Esta actitud

le lleva a considerar negativamente críticas a la ciencia como las expresadas por Pablo VI. La nueva actitud de apertura hacia la ciencia de Juan Pablo II, sin embargo, es vista con simpatía. Su última conclusión de que la Iglesia para conservar su razón de ser y su credibilidad debe imperativamente colaborar con la ciencia ha de aceptarse también de forma crítica. Las ciencias forman parte de una realidad más amplia de la cultura y sociedad humana en las que la Iglesia debe hacer presente su mensaje. La transmisión de este mensaje depende de estas realidades pero no el mensaje mismo. En conclusión, el querer abarcar hoy una historia completa de la relación entre la Iglesia y las ciencias es una enorme labor. Hay que agradecer a Minois que lo haya intentado. A pesar de las limitaciones de su obra, su lectura es muy instructiva y descubre muchos aspectos interesantes de esta compleja relación.

Agustín Udías

## Un texto de ética

- ★ HORTAL ALONSO, Augusto: *Ética (I. Los autores y sus circunstancias)*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 1994, 199 págs.

Se podría decir, sin apenas exagerar, que la Ética se ha puesto de moda. La impresionante degradación de la vida social y política, reflejada particularmente en los medios de comunicación, ha lanzado el vocablo —antes retraído al área docente, ahora agredido a «pelotazos»— en medio del gran

teatro del mundo. Por otra parte, el progresivo alejamiento de las convicciones religiosas en la conciencia de tantos contemporáneos ha impuesto la urgente necesidad de la Ética como asignatura alternativa en las enseñanzas medias, capaz de transmitir los principios fundamentales que deben regir los comportamientos humanos. El autor del libro, profesor de la Universidad Comillas, manifiesta en el prólogo que no ha pretendido escribir un libro original, sino únicamente un texto útil para el

alumnado y para establecer el diálogo con otros docentes. Entre un prólogo y el índice de nombres se intercalan seis capítulos, con la temática siguiente: *I) ¿Qué es la ética?*; *II) Moral y sociedad*. Apéndice: Durkheim y Max Weber, *III) Desarrollo moral*; *IV) La conciencia moral*; *V) La libertad, presupuesto de la vida moral*. Apéndice: Skinner, *VI) Fenomenología de la decisión*. Cada capítulo concluye con la bibliografía pertinente. Ética: dimensión moral de la vida humana. Existen diversas conductas, más o menos humanas, e incluso inhumanas. De ahí la calificación de actos morales e inmorales. Zubiri estableció la distinción entre «moral como estructura» y «moral como contenido», dado que la estructura moral, siendo esencial en la vida humana, puede presentarse bajo concreciones sociales y culturales diferentes. La presente obra trata de la moral como estructura antropológica, prescindiendo de todo contenido o norma que concrete el comportamiento moral. Pero para poder filosofar sobre la moral como estructura, es preciso partir de un distanciamiento de la cultura en que vivimos inmersos, y que se

manifiesta en las costumbres, instituciones, modos de hablar y de pensar, etc. En el Capítulo II se examinan las relaciones existentes entre la Ética y la Sociología. Aunque en Occidente sostuvieron secularmente una estrecha vinculación, en el último siglo y medio se han ido desarrollando de espaldas la una a la otra: Sociología, ciencia empírica, estudia la sociedad como es; filosofía moral, atiende a las cuestiones normativas del deber ser. Con todo, se perciben intentos de aproximación y encuentro, motivados por intereses mutuos: el interés de la Sociología por la vida moral y la reflexión ética, y el interés de la Ética por la realidad social y sus enfoques sociológicos. Por otro lado, siendo la libertad un concepto fundamental que subyace en todo razonamiento ético, habrá que saber distinguir cuándo es auténtica su manifestación, y cuándo sólo engañosa apariencia. Porque el hombre es profundamente influenciable en sus elecciones, como bien saben políticos y publicistas. Cuidada edición, con máxima corrección tipográfica y ortográfica.

Jesús M.<sup>o</sup> Vallarino

## Drogas, el quinto jinete

☆ LABROUSE, Alain, y WALLON, Alain: *El planeta de las drogas*. Ediciones Mensajero, Bilbao, 1994, 270 págs.

La batalla contra la droga, iniciada por el presidente Nixon, fue rápidamente extendiendo su radio de acción hasta alcanzar trascendencia mundial. A partir de 1989, al sucederse los asesinatos

de tres candidatos a la presidencia de Colombia, se incrementó notablemente la movilización internacional contra los estupefacientes, ya iniciada desde hacía más de dos decenios. Los países ricos, al emprender una campaña de asedio y represión, fijaron como objetivo primordial las naciones productoras de plantas convertibles en droga, situadas en el cam-

pesinado del tercer mundo, particularmente África e Iberoamérica. La presente obra, en la que los autores titulares actúan también como coordinadores de otros participantes, consta de una introducción, cuatro partes y un anejo. Contenido temático por partes: 1.ª) Organizaciones criminales y narcoeconomías; 2.ª) Mercados de la droga y conflictos en Europa; 3.ª) Droga y relaciones Norte-Sur; 4.ª) Droga y conflictos locales en el tercer mundo (Asia e Iberoamérica), Anejo) Los cachín: una minoría étnica contra la droga. Pese a las persistentes intervenciones de la comunidad internacional, el consumo de estupefacientes ha ido incrementándose de año en año desde 1989. En Europa, las muertes por sobredosis registran un aumento medio anual de un 10 por 100. Factor importante para que el narcotráfico funcione: la dependencia fisiológica, es decir, que el aumento de precio no llegué a disuadir al consumidor de la droga. Pues el nivel de la demanda no está en función del precio: la demanda no baja cuando el precio sube, ni disminuye *proporcionalmente* cuando el precio baja. Ya desde 1981 se había hecho notorio el blanqueo de dinero del narcotráfico en los bancos suizos, no sólo los situados en Suiza, sino también las filiales de

bancos suizos instalados en el extranjero; todos ellos, especializados en operaciones de cambio, lo que se denomina comercio de billetes. Se ha calculado que diariamente aterrizan en el aeropuerto de Zurich centenares de billetes de banco para cambiarlos en bancos suizos. Y es que la exigencia más acuciante para los traficantes de droga es cambiar en billetes pequeños y en divisas extranjeras los billetes provenientes de la venta a los consumidores. Según estadísticas de la OCDE, los beneficios del tráfico de droga blanqueados cada año en el mundo se elevan a 81 mil millones de dólares. Saldos pingües, fácilmente obtenidos mediante la explotación de los campesinos cultivadores de la planta, quienes solamente reciben un 0,6 del precio de venta en el mercado. Por otra parte, el advenimiento de la democracia en los países del Este fomentó las inversiones del dinero sucio, ante la apremiante necesidad de sanear la siniestra ruina económica. El libro ofrece un muy documentado y útil estudio sobre el complejo mundo de la drogadicción. Lástima de descuido editorial en erratas tipográficas, ostensible ya desde la primera línea (i) de la introducción.

Jesús M.º Vallarino

## ¿Empresa cristiana?

☆ RIESGO MÉNGUEZ, Luis: *El liderazgo en la empresa*. Acción Social Empresarial. Madrid, 1994, 143 págs.

Es éste el libro n.º 24 de su autor. La materia de los mismos, temas

familiares y de empresa. La mayoría de ellos en colaboración con su esposa, Carmen Pablo de Riesgo. Luis Riesgo está bien preparado para abordar temas empresariales por sus títulos de doctor en Filosofía y Letras, psicólogo, inge-

niero técnico aeronáutico, diplomado en dirección de personal. A esto añade su larga experiencia de trabajo en el departamento de personal de Iberia y su propia madurez como escritor.

No es, por lo tanto, casualidad que el presente sea un libro sabio, sensato y certero. Está escrito pensando en los directivos de empresa, procurando ofrecerles un manual breve, claro, de cierta densidad pero de fácil y agradable lectura, bien presentado, con el fin de facilitar el éxito en su función como tales directivos.

Podríamos decir que es un conjunto de máximas, pero bien estructuradas en un todo organizado y armónico. Consta de dos partes: la primera dedicada al De-

cálogo del directivo, la segunda al directivo en la empresa. Un capítulo de anexos y la presentación de Carlos Álvarez Jiménez, presidente de Acción Social Empresarial, completan la obra. El humanismo cristiano, sin hacer alarde de él, la penetra toda ella: la consideración de la dignidad de la persona humana en el trato del directivo con superiores, colaboradores y subordinados. Lo cual no es contrario a la sana ambición, bien entendida, por prosperar en la empresa.

Los anexos, tomados de Gastón Courtois, George R. Terry y Rudyard Kipling, concuerdan con el sentido global de todo el libro.

Javier Gorosquieta

## Recuperación histórica

☆ G. CAVALLO, y otros: *El hombre bizantino*. Alianza, Madrid, 1994, 352 págs.

Este libro trata de acercarse históricamente a todo el entramado cultural de Bizancio. Sin embargo, como todos los libros de la colección «El Hombre Europeo», no estudia esta civilización al modo clásico sino que engloba a los protagonistas esenciales de la vida cotidiana en lo que se ha venido a llamar «historia de mentalidades».

La novedad que proporcionan estos once autores consiste en trabajar personajes sociales poco atendidos por la historiografía: el pobre, el campesino, el soldado, el profesor, la mujer y el hombre de negocios, dentro del marco general de Bizancio. Junto a éstos aparecen los personajes principales, pero enfocados desde los mismos parámetros: el obispo, el funcionario, el emperador y el santo. Por

ello, resulta sugerente para aquellos o aquellas que quieran acercarse a este mundo desde una nueva perspectiva, quizás más sociológica y descriptiva que otros estudios centrados en los cambios sociales y sus causas.

Finalmente, la sociedad queda definida por la función que cada uno representa en toda la estructura social. No hay una introducción general al proceso histórico desde las perspectivas económicas o políticas, ni siquiera una útil cronología. Parece que esos datos más generales hay que buscarlos en otros estudios (GUILLOU, A.: *La civilisation byzantine*. París, 1974), ya que la intención de los autores es sólo mostrar aspectos ignorados por la historiografía y que muestran el día a día de Bizancio.

Antonio España

## OTROS LIBROS

- ★ BEYME, Klaus von: *Teoría política del siglo XX. De la modernidad a la postmodernidad*. Madrid, 1994, Alianza Editorial (AU 786), 381 págs., 20 cm.

«El punto de vista del autor es la teoría política como teoría social» (Prefacio, p. 13). Este postulado tiene el riesgo de querer encorsetar la cambiante realidad social bajo un mismo método de análisis o desde una sola cumbre. La dificultad no escapa al autor, que se ve precisado a pasar de los grandes teóricos sociales (Durkheim, Weber, Marx, Parson) como mentores de la modernidad, al postmodernismo que, si por algo se caracteriza, es por la dispersión. En consecuencia, el A. enuncia su segunda parte como «Ayuda al autocontrol en un mundo fragmentado sin centro ni consenso normativo». Es el momento de Jürgen Habermas y de Luhmann), aunque la impresión que se extrae de este teorismo es que el autor maneja un conjunto inacabable de variaciones de pensamiento que oscurecen más que aclaran el análisis de la realidad social de estos tiempos cambiantes y turbulentos. Por lo demás, hay que decir que el libro, magníficamente utilado con una extensa y pertinente bibliografía, se convierte en un instrumento muy aprovechable para los iniciados.

- ★ BICKERTON, Derek: *Lenguaje y especies* (vers. esp. de Miguel Ángel Valladares Álvarez), Madrid, 1994, Alianza Editorial (AU 780), 370 págs., 20 cm.

Con el talante pragmático tan común entre los «scholars» anglosajones, menos dados a las teorías que a la investigación empírica, Bickerton se adentra en la naturaleza del lenguaje para establecer en qué medida esta mediación tan humana es diferencial respecto de las expresiones globales

imprecisas, propias de los animales, y en qué medida igualmente es el lenguaje expresión integral del espíritu humano. Este afán por hallar el lugar preciso le conduce al autor a unos análisis casi exhaustivos de carácter antropológico, muy matizado según las fases de la hominización y las exigencias crecientes de articulación que el hombre va manifestando. Evolucionista convencido, llega a descubrir que el lenguaje pronto supera el carácter de mero instrumento útil de comunicación para convertirse en arma de enormes posibilidades que transforman la propia organización nerviosa de la especie humana, dotándola de un poder enormemente superior. La consecuencia más importante que el autor extrae de este análisis del lenguaje es que el hombre dotado de tal instrumento se ha servido de él hasta límites alarmantes sin haber hecho hasta ahora la retrospectiva conveniente para poderlo controlar.

- ★ BOERMA, Coenraad: *La cara pobre de Europa. La Iglesia y los (nuevos) pobres de Europa occidental*. Santander, 1994, Editorial Sal Terrae (col. Presencia Social 11), 190 págs., 21 cm.

Interpelante, como casi todos los libros de esta magnífica colección. La situación que al autor le punza es una realidad. Sin compararla con ninguna otra del Tercer Mundo o incluso de los Estados Unidos, donde probablemente lo que aquí se dice tendría parecida aplicación, a quienes nos interesa es a los europeos del Tratado de Maastricht. Europa occidental está llena de pobres, de emigrados, de minorías marginales cuyas características, geografía, historia y evolución previsible aquí se estudiarían. ¿Son sensibles a este fenómeno las iglesias? Quisiéramos poder ser tan tajantes co-

mo el autor al contestarlo. Pero la realidad es harto más compleja, y la difusión de responsabilidades oscurece los criterios y paraliza los comportamientos, como no sea en pequeña escala. De hecho los grupos están al margen de la Iglesia (de todas las iglesias) y cuestionan con su mera presencia la credibilidad del mensaje cristiano. Boerma busca desesperadamente cualquier punto de apoyo para devolver al cristianismo la iniciativa, y procura insertar el problema de la pobreza en un marco teológico del que puedan derivarse implicaciones evangelizadoras. Pero su discurso es pesimista y poco esperanzador. Sin embargo, puede ser meditado individualmente o en grupo, en la presunción de ir modelando una conciencia sensible y un fermento eficaz.

Es libro incómodo. El lector debe saberlo y actuar en consecuencia.

- ★ BONET, José Vicente: *Sé amigo de ti mismo (Manual de autoestima)*. Santander, 1994, Editorial Sal Terrae (col. Proyecto 36), 154 págs., 21 cm.

La expresión es extraña y de apariencia «anti-ascética». Sin embargo, procede de la constatación de que no pocos de los «handicaps» con que tropieza en muchos el desarrollo de su personalidad proceden de la inaceptación de la imagen que de nosotros mismos tenemos y que además procede de espejos deformados. El descubrimiento sagaz de la realidad de cada uno de nosotros mismos y su estima nos liberará de los fantasmas que la torturan. Estas y semejantes ideas están profusamente descritas en este libro de facilísima lectura que, sin duda, dará ánimos a no pocos temperamentos deprimidos. Explica el autor, jesuita misionero, cómo nació este libro en el instituto «Shadana», creado por Tony de Mello en la India.

- ★ CARMONA FERNÁNDEZ, Francisco, J. (ed.): *Nacionalcatoli-*

*cismo y Formación Clerical en Granada* (homenaje a D. Ramón Rodríguez Rescalvo). Granada, 1994, 443 págs., 24 cm.

Nada menos que 45 anúguos alumnos del Seminario Menor de Granada se unen con sus aportaciones para homenajear a un querido profesor que se jubila. Intentan recuperar aquellos años de su primera juventud, describiendo cada uno a su modo la huella o el recuerdo que en él dejaron. El título que el volumen ha recibido es discutible, no por falso o inexacto sino por ser muy poco específico. ¿Había algo en las instituciones de Iglesia que no fuera —hasta ciertos años— «nacionalcatolicismo»? En alguna de las colaboraciones se advierte una cierta fijación, mal digerida, hacia aquel fenómeno. Pero en general, resulta un retablo social muy expresivo y benévolo. Un aspecto que tal vez haya escapado a los organizadores de este homenaje es el autorretrato que los participantes traicionan de sí mismos y del que resultan inevitables comparaciones sobre el modo como la vida ha ido forjando a aquellos homogéneos jóvenes de entonces.

- ★ CASASÚS, Josep M.: *Artículos que dejaron huella*. Barcelona, 1994, Editorial Ariel, 197 págs., 21 cm.

Si la actual España, al margen de mayores y trágicas sombras podría además denominarse la «España cumbre» (zafia palabra), una antología como la que nos presentan Casasús y Ariel puede ser una lucecita en el túnel. Porque ha sido luminosa idea reunir este conjunto de artículos de verdadera clase en un solo libro, no muy grande (¿para qué?) que pueda orientar a autores y a lectores sobre lo que significa el triunfo de la calidad sobre la mediocridad. Desde el famoso «Vuelva usted mañana», de Larra, que va en cabeza, hasta el precioso de Pemán, «El catalán, un vaso de agua clara» que cierra la lista, ambos de ra-

biosa actualidad, el lector puede disfrutar con otros 16 ejemplos de periodismo de altura, y desear que en la generalmente con poca clase cuando no amarillista prensa española se escriba menos, pero se escriba mejor. Antonio Mingote necesita muy pocas palabras y a veces ninguna, para dibujar densos editoriales programáticos. Sin llegar a tanto, son raros los escritores de hoy que construyen, pulen y acuan los productos de su observación o de su voluntad política.

- ★ GARCÍA ROCA, Joaquín: *Solidaridad y voluntariado*. Santander, 1994, Editorial Sal Terrae (col. Presencia Social 12), 280 págs., 21 cm.

De cuantos trabajos conocemos sobre los dos temas que componen el título —y son muchos porque están de moda— éste es el más serio, el más sistemático y completo, el menos emocional, el más orientador. Arranca de la presentación del voluntariado como una especie de recuperación de aquella entrega personal del cristiano a las tareas de relación y ayuda al prójimo, que en otro tiempo fueron alma de la Iglesia y que el Estado de Bienestar había convertido en sospechosas de fingimientos o de paternalismos. Hoy que esa centralización de esfuerzos sociales está muy cuestionada y que los mismos sindicatos como organizaciones de ayuda mutua han perdido su norte, la acción del voluntariado ha surgido con gran fuerza y si se consolida puede convertirse en la forma moderna de la «misión». Hay misión para todos los que quieran, de forma libre y pacífica ocuparse organizadamente de los intereses de otras personas o de la sociedad sin ánimo de lucro y sin sentirse francotiradores de dudosa eficacia. Por lo demás, no se trata aquí de meros brotes de solidaridad. En 1980 existían más de 50.000 organizaciones no gubernamentales en los países en desarrollo. Las existentes en los países de la OCDE han pasado de 1.600 a 2.500

en el decenio 1980-1990. Pero todos estos esfuerzos necesitan una cierta cohesión doctrinal y un esfuerzo por la capacitación de los voluntarios. La «cultura» del voluntariado —por denominar con este abusivo nombre el estilo y el carácter de quienes se dedican a estos trabajos— son el objeto de la sistematización de García Roca, que no deja camino por señalar. Indispensable para organizadores, párrocos, psicólogos, directores de espíritu, líderes de grupos activos, misioneros y, por supuesto, para cualquier persona con un mínimo de inquietud social, entendiéndolo por este término el deseo de ayudar, desde la dignidad de la persona o desde los principios religiosos, a la construcción de un mundo nuevo.

- ★ FISAS, Vicenç: *Las migraciones: el olvido de nuestra historia*. Zaragoza, 1994, Seminario de Investigación para la Paz, 112 págs., 29 cm.

Extraordinario. Poca literatura, la necesaria y suficiente, y una notable plasticidad para mostrar la realidad de las migraciones a lo largo de la historia reciente y, de modo particular, las españolas, no sin recordarnos a vista de ojos, que el trato que debemos dar a los emigrantes de otras culturas que ahora acuden a nosotros tiene que ser el mismo que a nuestros emigrantes (en América antes, en Europa en los últimos decenios) les hubiera gustado encontrar. Nunca son agradables las razones por las cuales se emigra. En España, país cuyas virtudes nos ha gustado siempre autoalabar, no se está demostrando precisamente la buena acogida como una de ellas. Predomina la desconfianza. Pero esta consideración moral somos nosotros y no Fisas —extremadamente sobrio— quienes del manejo de su expresiva presentación la extraemos.

- ★ HASKELL, Francis: *La historia y sus imágenes. El arte y la interpre-*

*tación del pasado.* Trad., de J. L. López Muñoz, Madrid, 1994, Alianza Editorial (Alianza Forma), 538 págs.

No resulta nada fácil interpretar esta original, reflexiva, juiciosa, erudita, interesante, complexiva, penetrante, sugerente, decantada obra. Refleja toda una vida dedicada a la observación de las expresiones artísticas humanas desde la antigüedad a nuestros días. Pone en cuestión prácticamente todas las teorías del arte expuestas por los intocables maestros. No aventura ninguna línea maestra que las sistematice. Deja abiertas todas las posibilidades de interpretación según los tiempos, las personas, las intencionalidades (de la pura estética a la religión o la política), los géneros (desde la numismática a la arquitectura). De esta potente personalidad destaca sobre todo su capacidad de desmarque crítico y su diversidad ejemplificadora. En esencia, creemos que lo dicho apunta a la comprensión que con su deliciosa lectura hemos experimentado y esperamos seguir haciéndolo, porque no es un trabajo que pueda ser asimilado de una vez. Para orientar a quien lea estas líneas habría que ser mucho más concreto. Quizá adjetivar menos y sustantivizar más «lo que dice». Pero cualquier intento nos obligaría a multiplicar en estas breves líneas las observaciones del autor, que deben ser precisamente el objeto de la lectura.

★ JOYAUX, François (ed.): *Enciclopedia de Europa* (vers. española de Fernando Santos Fontela), Madrid, 1994, Alianza Editorial, 396 págs., y 3 mapas, 18,5 cm.

No son muchos, aparte de las grandes enciclopedias de valor eminente comercial, los pequeños libros de referencia que nuestras librerías ofrecen. Evidentemente, no manifestamos tanta estima de los datos objetivos como de las emociones sobre las

que solemos montar el entramado de las conversaciones. Tampoco queremos decir que hayamos de hablar con la enciclopedia en la mano. Pero nos será muy útil en cualquier caso la constatación rápida y la información sintética, incluso para la correcta comprensión de una situación compleja. Este pequeño libro, al alcance de todas las fortunas y diáfano presentado como es costumbre de la editorial, reúne todas las cualidades para servir a este propósito, sin más que un reproche: que es traducción. ¿Es que no somos capaces de hacer algo semejante impostado en nuestra mentalidad indígena?

★ LAVIGNE, Jean-Claude: *El prójimo lejano. Una espiritualidad de la solidaridad internacional.* Santander, 1994, Editorial Sal Terrae (col. El Pozo de Siquém, 65), 128 págs., 20 cm.

La palabra «solidaridad» se ha convertido en el grito de combate que exige la lucha contra la miseria de los pueblos del Tercer Mundo. En virtud de un sentimiento análogo, pero no idéntico, se crearon las organizaciones tradicionales de Iglesia que ayudaban a las necesidades materiales de las misiones y hay que decir que había en ellas mucha buena voluntad. Hoy, la solidaridad con el «prójimo lejano» reviste otra dimensión. Todavía está reciente el gesto solidario del 0,7. Y al margen de gestos, la emergencia de las ONGs, como Intermón o Manos Unidas, Médicos sin Fronteras, etc., está preparando la sensibilidad general para lo que tiene que llegar a convertirse en un programa de nivelación a escala mundial. Libros como el presente, que se adentran en la sensibilidad espiritual necesaria para esta finalidad, pueden ser útiles en núcleos cristianos activos. La conversión sigue siendo un problema personal que sólo en grupos pequeños encuentra el adecuado caldo de cultivo.

- ★ LÓPEZ, Félix: *Abusos sexuales a menores. Lo que recuerdan de mayores*. Madrid, 1994, Ministerio de Asuntos Sociales (Estudios), 231 págs., 25 cm.

El tratamiento de éste, como de otros temas que salen a luz igualmente bajo el patronato ministerial, está mucho más cerca del estudio sociológico que de las consideraciones morales a que a primera vista se presta el tema de los abusos sexuales. Pero el resultado de esta aparente frialdad es de mucha mayor eficacia. En las conclusiones, recuerdan los colaboradores que la incidencia de tales prácticas afecta nada menos que al 20 por 100 o más de la población española; que los agresores son preferentemente varones y las víctimas, niñas; que las secuelas perdurables son tanto más fuertes cuanto mayor sea la vinculación entre agresor y víctima; que en igualdad de otras condiciones, las agresiones son más frecuentes en familias conflictivas o en cuadros de miseria y hacinamiento. Alguien considerará que tales conclusiones no son nuevas. Así es. Pero los estudios y encuestas de esta obra permiten apoyarse en datos reales para cualquier otra consideración de ayuda o acción legal.

- ★ MACKIE, J. L.: *El milagro del teísmo. Argumentos en favor y en contra de la existencia de Dios*. Madrid, 1994, Editorial Tecnos (col. Filosofía y Ensayo), 314 págs., 21,5 cm.

El argumento de Hume y discusión. El argumento de Descartes y discusión. El argumento ontológico de San Anselmo. El teísmo de Berkeley. Los argumentos cosmológicos. Los argumentos morales, teológicos, voluntaristas. Los sustitutos de Dios. El lector puede, con este clarísimo índice, hacerse una idea de por dónde discurre este libro. En su prólogo advierte el autor que, ... *Aunque mi posición es atea, he procurado atender la opuesta de manera íntegra e impar-*

*cial*. Esta honrada advertencia, unida al tenor de sus últimos capítulos, «Sustitutivos...» y «Conclusiones», permiten hacer las siguientes observaciones: 1. La razón humana siempre quedará pequeña para comprender a Dios, 2. Mackie efectúa sus consideraciones filosóficas desde una «sólo» aparente moderación racional, pero dejando que finalmente triunfe en él el rechazo de un Dios con preferencia a la admisión o al menos la posibilidad del misterio ante el que se inclina el insuficiente instrumento de la razón humana. 3. Sus esfuerzos por buscar y dar explicación al problema de Dios delatan un interés visceral muy alejado del discreto académico sobre el tema. Su indiferencia de observador imparcial y verdaderamente racional no existe.

- ★ NUÑEZ JIMÉNEZ, Antonio: *Un mundo aparte. Aproximación a la historia de América Latina y el Caribe*. Madrid, 1994, Ediciones de la Torre, 462 págs., 21 cm.

El autor, doctor en filosofía y letras por La Habana donde había nacido, y luego en Ciencias Geofísicas por la Universidad Lomonosov de Moscú (1960), geógrafo y participante en expediciones varias, oficial rebelde a las órdenes del Ché Guevara y actualmente jubilado con todos los honores, ha escrito este libro de ambición sintética un tanto excesiva para su insuficiente formación como historiador, que suple a pesar de todo con buen sentido. Su descripción de la América española supera en general los tópicos que en años pasados han sacudido la conmemoración del Descubrimiento y Conquista. Cuando su obra llega a tiempos ya muy modernos en los que el protagonismo de la hegemonía pasa a los Estados Unidos, culpa a éstos con datos mejor dominados. Así y todo, su excesivamente amplia historia no puede pasar de elemental, pensada quizá más como interesante libro de lectura para no iniciados.